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教育·校长面对面

英特创办的历史不是很长，2008 年

开办到今年正好是 10 周年。10 年间，英

特始终在思考一个非常关键的问题，怎

样着眼于孩子的未来？这也是今天的家

长非常关注的问题。

英特的教育模式可以表现在两个方

面：一是宽基础，强调文理并重。这不同

于侧重理科的普遍标准。所谓学好数理

化，走遍天下都不怕的说法，其实是出自

于今天的升学制度。因为理科好的孩

子，高中或大学的升学就有优势。小学

生几乎全民学奥数的现象，就是出于这

种评价。对此现象我们暂且不做评价。

但孩子的成长应该是全面的，评价标准

的偏颇会影响学生的发展方向。“宽基

础”的课程理念的初衷是希望学生能有

机会根据自己的成长基因健康发展。因

此，英特的课程设置以及评价标准，不是

简单根据目前的升学体制和评价标准设

置的。学校强调的是多元发展。比如，

在学术课程的设置中，既不排斥注重理

科教学，同时也关注语言课程教学。文

理兼顾，协调发展，让学生能够在不同的

领域中，有一个健康、均衡、协调的发展

条件和机会。

将来对孩子来说，如果理科强了，

他 就 适 合 选 择 理 科 方 面 的 高 校 和 专

业。如果文科强了，他可以选择社会、

经济、法律等专业方向。但他必须有时

间和空间去尝试、调整和积累。我们的

课程设置和学业评价，如果在这方面能

给孩子机会，便能有效促进孩子充分发

挥自己的特长。等到毕业的时候，孩子

自主选择优势就体现出来了。这就是

英 特 教 育 模 式 的 另 一 种 表 现“ 宽 出

口”。英特初中的出口是多元的。如果

他在语言方面有特长，或者他的学业方

向是留学的话。他可以选择英特高中

的外语特长实验班，可以选择美国、澳

洲，德国等不同方向的课程，并通过英

特 高 中 的 学 习 进 而 升 入 世 界 著 名 大

学。如果学业方向设计是国内路径的，

可以选择杭外高中或英特高中普通班，

进而升入国内优质大学。近年来，由于

“宽基础”的课程理念，使学生个性发展

得到了强化。高中出口优势凸显，如留

学方向的高中毕业生均进入世界名校，

诸如美国西北大学、范德堡大学、罗德

岛设计学院、澳洲墨尔本大学、新南威

尔士大学等，国内高考的毕业生一段线

率达 80%。

在英特，由于学业发展路径的选择

面相对比较宽阔，所以英特的学生从初

一开始已经在思考自己的学业道路。比

如对不同课程适应程度的自我了解；学

习能力的自我评估；不同学业方向的适

合度等可能在将来需要思考的问题，变

成当下就需要思考的问题。这对培养孩

子主动、自觉的学习态度具有积极的引

导作用，也有利于促使孩子内驱力的产

生，为自主学习能力的提升奠定良好基

础。

杭州英特外国语学校校长 任建华

提前思考学业发展路径，可以减少焦虑

想就读热门民办初中，你准备好了吗（2）

文渊中学是一所新学校，全称杭州

学军中学教育集团文渊中学。学校为什

么叫文渊呢？大家知道文渊阁，现在校

园内就建了一座 1:1 的文渊阁。文渊两

个字的意思，应该是“文化之源，科技之

渊”。

今年是我们第一年招生，拟招 60 名

初一新生，面向杭州市内外。因为我们

走精品办学的路子，采用小班化教学，智

能化学校管理，精英式人才培养，所以对

新生的考察和录取会全面考量，学校与

学生都要考虑双方是否合适。

今年招收的新生，要求数学素养、科

学素养、综合能力比较强。学生可以自

荐或者由小学班主任、老师推荐，推荐材

料 可 以 通 过 电 子 邮 件（xjwenyuanzx@

163.com）发送给我们，也可以直接送到

杭州学军中学西溪校区拔尖创新办公室

315室。然后要进行面试，主要是综合能

力的考察。第三步是体能测试。第四步

是家长面谈。之后根据综合成绩确定录

取名单。

文渊中学是萧山钱江世纪城开发建

设有限责任公司投资，学军中学教育集

团托管，属于非营利性质的民办学校，办

学目标是三到五年办成全国一流的科技

与人文并存的特色中学。我们的实验

室，是与清华、北大的专家共建的。我们

的目标，是让每一个学生享受到更多的

优质教育资源。

文渊和文澜两所初中有什么关系和

区别？两所学校都属于学军教育集团。

文渊的一个特点是实行双课程制，既有

根据初中课标设置的常规课程，更有针

对拔尖创新、实践创作、艺术体能等人才

培养需要设置的特色课程体系。两所学

校共享学军中学的优质资源，文渊中学

将来会建高中部。

现在奥数杯赛不是取消了吗？学校

如何考察孩子的数学能力？

我们有自己的一套测试数学能力的

方法和程序。我们也是要全面考察一名

学生的，例如可以让学生现场学习一些

没学过的知识，考察其学习能力。现在

民间的培训机构都是在做一些超前的教

育，别人还没开始学他们就提前了，小学

生就把初中的内容学了，我们不提倡这

样做。进入文渊中学读书，是在学校科

学规划引领下全面学习、深度学习、有效

学习。

文渊中学常务副校长陈向红说：边

红平校长本人就是奥数金牌教练，他自

己就是伯乐，可以对学生进行选拔。学

校特别重视学习能力强的孩子，尤其是

自学能力强、学习习惯好、学习动力强的

孩子。另外，学校还有一位负责信息奥

赛的教练徐先友老师，带出过两个世界

冠军，拿了三块国际金牌。徐老师也有

自己的一套选人的方法，并且他认为，以

前没有学过信息也不要紧，未来在他引

导下加上孩子自身勤奋刻苦一样能拿到

大奖。

杭州文渊中学校长 边红平

我们学校招生，要求比较强的数学、科学素养

乌镇饭局的一张照片，一度火爆整

个朋友圈。中国互联网界的大咖们都来

了。这不仅仅是一群会赚钱的大佬，还

是一群学霸⋯⋯京东的刘强东是宿迁高

考状元，美团的王兴是保送进的清华，小

米的雷军两年修完四年本科学分。还有

不在饭桌上的百度李彦宏（北大）、巨人

史玉柱（浙大）也都是高考状元。他们都

有一张名校毕业证书。

有家长会说，这和我家孩子有什么

关系？我想说，这些大咖都曾经是孩子，

是“别人家的孩子”。

我想告诉家长的是：选择一所好的

学校，就是选择了一种教育，一种人生。

好的学校不仅仅代表着圈子和人脉，还

有思维和视野的影响。

我们杭州二中白马湖学校无疑就是

一所好学校。

名校出名师，名师出高徒。选择一

所学校就读，首先是读老师，言传身教、

耳濡目染。我们有三分之二是中高级教

师，各年级各学科都有一位领头羊。他

们有的曾获省市教学科研奖项、有的曾

任学科带头人、教学中坚、教坛新秀等，

都是原学校的佼佼者，为了一份纯粹的

教育情怀一切归零来到白马湖。

第二是读同学，所谓见贤思齐。近几

年，连续 5 次区统考，我们每次都遥遥领

先。白马湖的孩子来自全省各地，为了同

一个梦想聚集到了白马湖畔。白马湖的

孩子们学习态度端正、学习习惯好、有较

深的阅读积淀、学科基础扎实、自学能力

强；身体素质好，能坚持体育锻炼，意志力

顽强；心理素质较好，有较强的抗压抗挫

能力和独立思考能力。简言之，是强健体

魄、最强大脑与强大内心的综合。

我们面向全省招生，40%是自主招

生，60%是摇号，这些优秀的孩子汇聚在

一起，竞争的激烈是不言而喻的，所以我

觉得家长要理性地判断你的孩子内心够

不够强大？民办中学的课堂模式是大容

量、快节奏、高效率、重基础、重能力，孩

子一旦压力大了，可能对他的发展不一

定有利。所以在充分了解自己孩子的情

况下，再理性地选择学校。还有家长要

考虑的是你的孩子适不适合住校？

第三是读家长。中国家长很容易焦

虑。事关学习，无论值不值，多少钱必须

得花。事关孩子，无论什么事，父母都要

管。一旦看到孩子不如意的地方，就开

始忧虑孩子 3 年后的中考，6 年后的高

考，15 年后的婚姻，以及 20 年后的事业

⋯⋯我想问家长们几个问题：你了解自

己吗？你了解自己的孩子吗？你到底要

什么？孩子要什么？你了解孩子将来的

这所学校吗？孩子与学校之间是否有

“共鸣”，这很重要。

作为一个理性的家长，面对那么多

好学校，哪一所才适合你的孩子？择校

不是看重名气，而是为了自己孩子的长

远发展和终身受益。制定目标学校时，

最好的方式便是家长和孩子相互分享和

商量，并由家长引导孩子去认识及了解

各方面信息，再共同选定一个目标。我

们的家长要当参谋，而不是当司令，这样

才有利于孩子的发展。

杭州二中白马湖学校初中部校长 周虹

在充分了解孩子的情况下，理性地选择学校


